



Ada Marleny Damas Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa



Investigación

Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Ada Marleny Damas Reyes¹

Resumen

El artículo se basa en la investigación realizada en el municipio de Jutiapa sobre el tratamiento recibido por las víctimas de maltrato, abuso y violencia sexual, generalmente niñas y niños de determinado sector poblacional del municipio. Se enfoca en la metodología y los procedimientos llevados a cabo en la rehabilitación de la niñez y adolescencia víctimas de abuso y violencia sexual, identificando debilidades, conflictos y dificultades institucionales para optimizar resultados en la rehabilitación las víctimas. Aborda la implementación de mecanismos de fortalecimiento institucional, enfatizando los servicios del programa de atención en salud, a través de la instancia correspondiente.

Palabras clave

Abuso, violencia sexual, víctimas, metodología, niñez y adolescencia.

1. Cursante de la maestría en Formulación y Evaluación de Proyectos Sociales. Departamento de Estudios de Postgrado. Escuela de Trabajo Social. Universidad de San Carlos de Guatemala.



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Abstract

The article is based on research carried out in the municipality of Jutiapa on the treatment received by victims of mistreatment, abuse and sexual violence, generally girls and boys from a certain population sector of the municipality. It focuses on the methodology and procedures carried out in the rehabilitation of childhood and adolescent victims of abuse and sexual violence, identifying weaknesses, conflicts and institutional difficulties to optimize results in the rehabilitation of victims. It addresses the implementation of institutional strengthening mechanisms, emphasizing the services of the health care program, through the corresponding instance.

Keywords

Abuse, sexual violence, victims, methodology, childhood and adolescence.

Introducción

Dentro del elevado número de necesidades que soporta la población del municipio de Jutiapa, que afectan a una mayoría de familias del municipio en referencia, se toma en cuenta el tema del presente estudio de caso denominado Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para las víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia, provenientes de distintos sectores poblacionales del municipio de Jutiapa. Para el desarrollo de la investigación el municipio se distribuye geográficamente, en sectores de población con características peculiares, con el objeto de enfocar adecuadamente los casos predominantes de víctimas que han padecido las muchas formas de acoso o violencia sexual, en diferentes grados y en distintas circunstancias. Se adiciona a los procesos de investigación los procesos de tipo administrativo, desde la fase de descubrimiento, seguimiento o desarrollo y consecuencias jurídicas del caso; para ello se toma en cuenta el número de casos afrontados bajo los criterios de tratamiento metodológico, que tiene a disposición la Clínica de Violencia Sexual dentro del Hospital Nacional de Jutiapa, dependiente del Ministerios de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS).



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Esta clínica fue fundada en 15 de Julio de 2015 y es una de las 44 de su tipo que, a nivel nacional, están enfocadas en víctimas de abuso sexual y maltrato infantil. La clínica es atendida por un equipo multidisciplinario, en convenio con instituciones que trabajan con víctimas sobrevivientes, dentro de ellas: Ministerio Público (MP), Procuraduría General de la Nación (PGN), Instituto Nacional de Ciencias Forenses (INACIF) y el Juzgado de la Niñez y Adolescencia y Adolescentes en Conflicto con la Ley Penal de Jutiapa.

Además, se pone atención en el desarrollo de cada uno de los procesos, la preparación para ingresar a la etapa de inserción social que conlleva, a grandes rasgos, el seguimiento o continuidad de las fases para alcanzar adecuadamente la rehabilitación y recuperación de la víctima, de forma física, mental y emocional.

En los contenidos del estudio se contemplan las secuelas de la violencia y acoso sexual, que padecen las víctimas, así como la propuesta metodológica en las formas de tratamiento, diferenciando los casos de acuerdo a la edad, lugar y forma de ocurrencia dentro de la población del municipio de Jutiapa, tomando en cuenta el marco jurídico territorial que establece la

protección a la niñez y adolescencia, además de las distintas formas de violencia acontecidas. Y se fortalece mediante el estudio de diagnóstico dirigido a la práctica de la oficina de atención a la víctima, con indagaciones sistemáticas del caso y con el apoyo de profesionales que se ocupan en la investigación de innovadoras alternativas de solución a la problemática.

Antecedentes

En la población del municipio de Jutiapa, cabecera del departamento del mismo nombre, principalmente durante los años de 1970 a 1985 las mujeres padecían de actos inescrupulosos y degradantes, cuando eran encontradas por las noches desde las nueve horas en adelante por las calles de la ciudad, en días exclusivos de cada época, para las fiestas patronales, y para la ferias ganaderas, cuando trasnochaban en las distintas actividades que se llevaban a cabo por tales circunstancias.

Las mujeres eran tomadas por la fuerza, no importando la edad, el estado o fuesen acompañadas de cualquier persona; no importando quiénes eran ni a dónde se dirigían, por necesidad o urgencia. Eran forzadas por miembros del ejército, de la 3ª. Brigada Militar, destacamento que en ese entonces



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

era temido por la conducta de sus integrantes, máxime cuando estos salían de descanso por las noches y eran retornados al día siguiente a su monstruosa labor de combatiente militar.

De esa cuenta las mujeres jutiapanecas de entonces no salían de noche a realizar cualquier urgencia de hogar, ni caminaban solas por las calles de la cabecera, por temor a que fueran violadas y abusadas violentamente por los soldados de esa época. Es decir, la violencia se centró en el cuerpo de las mujeres. Distintos estudios demuestran que en tiempos de guerra las mujeres son tratadas como botín, de la misma manera que al destruir una comunidad los vencedores se apropian de los bienes, cosechas, ropa etc., así se apropian de las mujeres.

Pero la opresión de género se da tanto en tiempos de guerra como de paz. No se trata de hechos aislados, sino de un fenómeno intrínseco a las relaciones de poder desiguales entre hombres y mujeres, destinado a mantener los privilegios.

Sin embargo, la minuciosa planificación que tuvo la contrainsurgencia de Guatemala demuestra que cada acto de violencia estaba pen-

sado para producir el quiebre del movimiento guerrillero y sus bases: “El dolor preciso, en el punto preciso, en la cantidad precisa”. Por ese motivo es necesario analizar la intención que llevaba agredir sexualmente a las mujeres, tanto la tortura como la violación sexual se basaban en producir dolor, humillación en el cuerpo.

La violación sexual es tanto la manifestación más cruel como el resultado inherente a una sociedad patriarcal, organizada en torno al derecho de los hombres a acceder y controlar los cuerpos de las mujeres.

Antes estas situaciones vividas y haciendo una remembranza de los hechos, la historiadora y politóloga Amandine Fulchiron (2016) en su artículo “La violencia sexual como genocidio. Memoria de las mujeres mayas sobrevivientes de violación sexual durante el conflicto armado en Guatemala” describe completamente el análisis en el uso sistemático y masivo de la violación sexual contra las mujeres mayas dentro del marco de la política contrainsurgente en Guatemala, nombrándolo y denunciándolo como feminicidio y genocidio; evidenciamos cómo la violación sexual fue utilizada por el Estado para destruir la continuidad



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

biológica, social y cultural del pueblo maya a través del cuerpo de las mujeres.

Además, demostramos la centralidad e intencionalidad política de la violación sexual para someter y masacrar a las mujeres.

Metodología

En el abordaje de la problemática relacionada se toma en cuenta, muy cuidadosamente, el momento de la recopilación de la información y otros factores, en sentido observador y comparativo, el tipo o clase de método empleado en la actualidad por las entidades correspondientes, en condiciones de rehabilitación y la forma de aplicación de métodos en la dinámica de inserción social, individualizando los casos que apuntan cada uno a los acontecimientos de provocación o consumación de hecho, que da origen a la victimización del individuo, así como otros factores de variabilidad a tomar en cuenta: la edad, el sector poblacional, los casos típicos de violación o acoso, los intentos, las causas y consecuencias de los hechos.

El proceso de recolección de información se hace mediante la aplicación de métodos y técnicas que implican trabajo de consulta

y conversaciones con personas y observaciones conductuales, los cuales vienen hacer sujetos del proceso de investigación. Todos esos pasos están ordenadamente conformados y fueron diseñados con anterioridad para su aplicación en la práctica y en el momento correspondiente (planificación).

Para el presente caso se utilizó la entrevista semi-estructurada, guía para grupos de discusión, la observación directa y la observación participante, con una selección de muestra a conveniencia enfocada a personas adolescentes jóvenes y madres de familia de las víctimas de abuso, acoso y violencia sexual, en la población de jóvenes del municipio de Jutiapa y regiones aledañas al municipio.

El propósito es evidenciar, por medio de los procedimientos de investigación metodológica, la diversidad de casos concurrentes en el municipio de Jutiapa y la forma como se pueden tratar (metodología aplicada), haciendo uso de distintas variables conocidas por la sociedad, limitadas a utilizar los mismos procesos metodológicos en el abordaje de la temática que se plantea. Esto permite alcanzar los objetivos trazados desde el inicio del estudio, que proyectan conocer e innovar el ambiente de operación metodológico de los



Ada Marleny ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de
Damas Reyes violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

centros de rehabilitación con respecto a la niñez y adolescencia víctimas de violencia sexual, desde el punto de vista de la sociedad jutiapaneca.

En la investigación cualitativa la entrevista no se fundamentó en cuestionarios cerrados y altamente estructurados (aunque se hubiesen podido utilizar) sino en entrevistas más abiertas, cuya máxima expresión es la entrevista cualitativa en profundidad, donde no sólo se mantiene una conversación con un informante, sino que los encuentros se repiten hasta que el investigador, revisada cada entrevista, ha aclarado todos los temas emergentes o cuestiones relevantes para su estudio.

Además, contiene las fases de que constan los procedimientos llevados a cabo para la implementación de técnicas en el presente estudio de caso, relacionados con el análisis cualitativo de la metodología implementada por la clínica de Atención de las Víctimas de Abuso y Violencia Sexual instalada en el hospital nacional de Jutiapa, para el desarrollo de procesos de tipo social, especialmente en la atención a los adolescentes, personas adultas que con frecuencia visitan a la clínica, enfatizan el reconocimiento de las dificultades y problemas que presentan las mujeres

jóvenes o adolescentes, para ser sujetos de tratamiento adecuado y óptimo, así como el seguimiento para la obtención de la inserción social como resultado esperado.

Con la aplicación práctica de los instrumentos de investigación, a grandes rasgos se identifican conflictos, impedimentos y errores de todo tipo que dificultan las posibilidades de encontrar la atención plena y plantear alternativas de solución, pero se obtienen resultados apegados a la realidad mediante el proceso de selección de muestras, como una representación genuina de la población para investigar y poder alcanzar buenos resultados para el futuro.

La investigación incluyó observación, recopilación, caracterización y análisis de la información, técnicas de campo, encuestas, entrevistas, lluvias de ideas, dinámicas de grupos, compartimiento de experiencias, procedimientos investigativos, revisiones bibliográficas, técnicas comparativas y sistematización de datos.

Una de las principales técnicas implementadas en los procesos de recopilación y obtención de información enfocada al estudio de caso fueron las entrevistas profundizando en ello con el objeto de no partir de una presunción.



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Mediante la aplicación de las técnicas de recopilación de información, en otros estudios abordados, se conocen algunos procedimientos de investigación los cuales redundan en forma categórica sobre la violencia sexual en sus diferentes presentaciones, no así el acoso y el abuso que se tipifica en el ordenamiento jurídico como delito de naturaleza pública, donde la víctima es intimidada, acosada o bien coaccionada a realizar otro tipo de conducta, mediante promesas o engaños.

Lo interesante en este aspecto es la forma de obtener las respuestas y la recopilación de información en tan delicada situación, la cual será útil para generar parámetros cerca de la realidad y perder la discreción de la víctima. En el desarrollo del estudio, se puede conocer el proceso de conformación de equipos de trabajo del personal clínico al respecto, sujeto también de investigación derivado de las necesidades poblacionales, con el fin de mejorar la atención al paciente víctima de los flagelos antisociales, cuyos procedimientos van dirigidos a encontrar soluciones concretas a los problemas que padecen las mujeres adultas, jóvenes y adolescentes de ambos sexos, provenientes de la región, especialmente aquellas a las cuales se les han vulnerado sus dignidades.

Se agrega al marco metodológico la idea de participación de los sujetos clave, como esencia del método de intervención en el campo de trabajo, evaluando cada uno de los efectos o cambios esperados, al provocar la innovación y mejora de la metodología desarrollada en el centro de rehabilitación, además de observar y evaluar los procedimientos actuales de inserción social en el municipio de Jutiapa.

El estudio incluye las propuestas de acción y reflexión, la práctica social y el pensamiento estratégico para elaborar la metodología y práctica del abordaje de la problemática descubierta, partiendo del supuesto de que para este propósito no basta con un esfuerzo puramente académico- intelectual. Aunque este sea imprescindible, debe hacerse a partir de las prácticas concretas, llevadas a cabo de manera directa o mediante el estudio y sistematización de lo que los otros realizan (actores o participantes).

Hallazgos

El presente estudio se enfoca en información de campo y datos actualizados de la muestra de población y de personal de las instituciones locales, con el fin de acreditar los conocimientos y circunstancias

Ada Marleny Damás Reyes ▶ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

vividas en la realidad, así como las conductas que manifiestan las personas cercanas a los acontecimientos y las reacciones de comportamiento de la sociedad, relacionado con el abuso y violencia sexual ocasionados a niñas y niños en el municipio

También incluye la investigación relacionada con los procesos de tratamiento realizados por las entidades de competencia, mediante el uso continuo de las técnicas adecuadas a cada caso y comprenden, en su mayoría, el diseño de medidas preventivas en salud, procesos individuales de tratamiento rehabilitación e inserción a la sociedad, de acuerdo con la gravedad del caso.

Para abordar convincentemente el estudio, se toman en cuenta las fases de tratamiento físico, mental y emocional que implementa actualmente la entidad correspondiente, que en su generalidad son actividades y acciones conocidas efectuadas desde el periodo de localización del gravamen o daño ocasionado, el ingreso a la clínica en el tiempo oportuno, para su procedimiento, el desarrollo de procesos de tratamiento especial si lo amerita, la recuperación, rehabilitación e inserción social del paciente.

Además, contiene los datos característicos del lugar donde suceden los casos el tratamiento individual de hechos, así como los elementos de entorno en el lugar donde aparecen los casos, su originalidad, componentes de actos y hechos jurídicos en el lugar, antecedentes de la víctima y del agresor, para obtener el enriquecimiento de conocimientos y originar un estudio técnico-psicosocial, verificando causas-efectos y relación continua con los hechos anteriores.

El estudio pretende fundamentar de manera lógica y actualizada, simultáneamente con los comentarios cercanos de distintos autores que han contemplado a través de los estudios científicos la gravedad del problema, las afecciones y daños psicológicos a los menores de edad víctimas de dichas circunstancias.

Se toma en cuenta la propuesta de estudio de caso, conjuntamente con las variables descubiertas, acercarse al máximo a los componentes que rigen la realidad de los acontecimientos con los agravantes de cada asunto, apoyado por las experiencias de las personas profesionales, alrededor de las cuales se procuran las técnicas empleadas actualmente por la Clínica de Atención a las Víctimas de Abuso y Violencia Sexual



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

del municipio, concretar el proceso de recuperación de las mismas, tomando en cuenta los contenidos teóricos que corresponden la temática en referencia.

De esa cuenta se elaboran cuestionarios de preguntas abiertas, dirigidas a los profesionales de asistencia y a pacientes que solicitan la atención de la clínica, para la disposición de bancos de datos y conformar grupos de discusión con el fin de encontrar la mejor información actualizada clara, concisa y concreta relacionada con la situación actual de la clínica de atención a la víctima, para que sirvan de apoyo en la aplicación de metodologías para mejorar los tratamientos, a través del criterio innovador.

Datos recolectados

Se documentan datos de acuerdo con los procesos de investigación planificados y la observación de acciones del personal de las instituciones públicas, otras de ellas, encargadas de velar por la protección y rehabilitación de las víctimas del municipio de Jutiapa, demostrando su empeño, para llevar a cabo su función de acuerdo a los casos de abuso y violación, que ameritan ser tratados conforme a su gravedad.

Al abordarles de forma personal, mediante un cuestionario de preguntas abiertas, se obtuvieron resultados que relacionan el punto de vista de las instituciones públicas, que de una u otra forma tienen competencia para actuar sobre los agravios y abusos cometidos a los menores de edad, dentro de los cuales, podemos mencionar el departamento de Psicología del hospital nacional con sede en Jutiapa, la delegación de la PGN con sus diferentes departamentos, Juzgado de la Niñez y la Adolescencia en Conflicto con la Ley Penal, personas particulares, así como grupos de padres y madres de familia de las víctimas menores de edad que han padecido esos daños.

Hallazgos en respuestas a preguntas dirigidas a profesionales de las instituciones

Es del conocimiento institucional la existencia de la atención a víctimas de abuso y violencia sexual dentro del municipio de Jutiapa; un gran número de profesionales que trabajan en las instituciones públicas saben de la existencia de casos de abuso y violencia sexual en su entorno, además la clínica de atención a la víctima de abuso y violencia sexual es conocida por las personas profesionales que se



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

desempeñan en las instituciones y por la población en general. Estos profesionales velan por el bienestar de la niñez y adolescencia, coinciden en sus opiniones en que en el departamento de Jutiapa se han incrementado los números de casos de abuso a niñas y niños, han ocurrido embarazos prematuros y violencia contra la mujer en sus diferentes formas.

Por otra parte, sectores de la población conocen las leyes que enmarcan la protección de los niños y niñas y la tipificación del delito según el ordenamiento jurídico guatemalteco.

Los elementos de expresión cualitativa, descubiertos en los procesos de investigación mejora la veracidad de hechos, en virtud de que los entrevistados desempeñan su labor diaria en distintas entidades de gobierno relacionadas con la defensa, protección y seguimiento investigativo en los casos de abuso y violencia sexual a menores de edad dentro su jurisdicción.

Agregan que la debilidad institucional en la aprehensión del delincuente es muy tardada, que existe un buen número de denuncias al respecto por parte de la población, pero el seguimiento procesal es demasiado lento por parte de las entidades públicas que tienen

esa competencia.

La atención de la víctima en el ingreso a la clínica cumple con los protocolos de salud, de forma normal y adecuada, pero no eficientemente; conceptos que en consenso grupal con personas particulares cercanas a los servicios son discutidos y analizados como resultados mínimos en cumplimiento de su misión institucional; señalan debilidad en los procesos de seguimiento, relacionados con la rehabilitación y recuperación del paciente; en consecuencia, su estado emocional posterior al agravio se ve afectado considerablemente.

También las personas en varias ocasiones se ven obligadas a mantener silencio, callar y no divulgar los acontecimientos, mantener la discreción de los hechos cometidos en contra de sus familiares, por las razones siguientes: por represalias y contiendas entre familiares, por existir consentimiento de sus familiares más cercanos, por intimidación y pesadas amenazas, por trata de personas o violencia sexual comercial.

Los niños, niñas y adolescente narran en sus entrevistas que muchas veces son discriminados por parte de los grupos sociales, en el establecimiento educativo incluso en su propio hogar; por lo que refie-



Ada Marleny Damas Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

ren que para poder superar necesitan de mucha ayuda por parte de la familia como de la sociedad en general.

De esta manera se crean patrones de conducta dentro de la sociedad, muy arraigados, llegando hasta el punto de naturalizarlos dentro del diario vivir: existen locales comerciales muy conocidos por la población, con presentación de cafeterías, tiendas, refresquerías, cevicheras y otras denominaciones, que solo simulan el negocio autorizado por las autoridades, pero en la realidad son centros de prostitución, trata y comercialización de menores de edad.

Hallazgos en respuestas a preguntas dirigidas a familiares y víctimas de abuso y violencia sexual

Los padres de familia se ven incapaces, inútiles e indignados frente al padecimiento y los daños ocurridos en distintos sectores de la sociedad, en centros educativos, en el trabajo, en los centros de comercio, en el deporte y hasta en las congregaciones religiosas, actos de abuso y violación cometidos por personas sin principios, y en cuenta personajes de alto nivel académico y públicamente reconocidas por la sociedad, algunos

delos cuales muchas veces ocupan puesto importantes en el Estado y en el sector privado, y a quienes las autoridades no investigan porque gozan de privilegios y tienen compadrazgos con las más altas autoridades del departamento.

La impunidad en los delitos de violencia sexual se ha manifestado en que los acusados no son arrestados inmediatamente después de hacerse la denuncia, por lo que los niños, niñas y adolescentes sufren temor de que los victimarios pueda hacerles daño.

También conocen sobre la existencia de casos de abuso y violencia sexual en los sectores poblacionales de donde provienen, y por estar apartados del casco urbano del municipio, muchas autoridades hacen caso omiso a las denuncias; por ello la cultura de denuncia se ha marginado de tal manera que se ha llegado a creer que las mismas autoridades dejan una gran mayoría de denuncias engavetadas, por falta de mérito o simplemente impunes.

La Clínica de Atención a la víctima de abuso y violencia sexual es conocida por la sociedad jutiapaneca, siempre y cuando tenga la familia un caso que amerite la asistencia técnica de ella y continúe su proceso de investigación



Ada Marleny Damás Reyes ▶ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

judicial con la tutela de la misma clínica.

Por otra parte, los pobladores de distintos sectores y vecindarios aledaños al municipio, no se extrañan de los casos de abuso y violación que ocurren en sus lugares, en virtud de que se ha vuelto parte de la idiosincrasia de la población, aduciendo que los niños y las niñas, son sujetos de culpa o imputándoles parte de la culminación de los hechos.

Se conocen las leyes que enmarcan la protección de los menores de edad, pero los pobladores saben que es difícil que se persigan penalmente a los agresores, por varias razones: el tráfico de influencias, el compadrazgo político, y la corrupción mediante el poder económico. El territorio guatemalteco posee un ordenamiento jurídico débil e incongruente. Por lo tanto, las personas temen a veces al denunciar por la tardía de aprehensión de los agresores, por las amenazas de los victimarios.

Riesgos y actitudes de la población

Según las personas abordadas durante la investigación, cuando se tiene el conocimiento o la presunción de un delito o falta come-

tida en contra de los menores de edad en el municipio de Jutiapa, se acude de inmediato a interponer la denuncia a la instancia que le corresponde conocer el caso, según su jurisdicción territorial. Generalmente se hace ante la dirección departamental de la PNC sede Jutiapa, o bien directamente ante la Fiscalía departamental del MP. Estas son instituciones públicas que, de una u otra manera, son conocidas por la sociedad por su trabajo, por sus funciones, más no por su acción efectiva, credibilidad y confiabilidad ante la mira de la población.

Por ello se discute oportunamente este fenómeno institucional, tomando en cuenta el origen de los casos, la forma pasiva de abordarlos, el argumento de los mismos y la situación de la comunidad que los padece. Se da continuidad a los problemas en los grupos conformados por personas convocadas, relacionando los datos recopilados según cuestionarios de preguntas abiertas elaborados con anterioridad, con el fin de lograr una comparación de conocimientos actuales, con puntos de vista de autores que abordan el tema a nivel nacional e internacional.

Para el estudio de caso es fundamental tomar en cuenta el ordenamiento jurídico territorial (las le-



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

yes) el cual se menciona de forma directa sobre la regulación de los casos comunes tipificados dentro la población jutiapaneca.

Es así como el Código Penal, Decreto 17-73 describe las penas por los delitos de tipo sexual que involucra a niñas y niños describiendo que el sujeto que realice actos de carácter sexual con cualquiera de estos menores será castigado como responsable de abuso sexual con la pena de prisión correspondiente.

Por lo tanto, los grupos de trabajo convocados y personas entrevistadas conocen que la realización de actos sexuales a los niños y niñas, será siempre considerada como un hecho delictivo a no ser que se trate de relaciones consentidas con una persona próxima a la víctima, por edad y grado de desarrollo o madurez. Este punto es discutido porque muchas madres de familia consenten las relaciones sexuales de menores de edad, siempre que el varón se acerque al hogar, mejor si pertenece a familia de buena fama, de bienes y de economía estable ante la sociedad.

Con ello se demuestra que la relación entre parejas es influenciada por el estado económico, principalmente del varón. En este caso si tratamos del derecho consue-

ordinario, la aplicación de la ley, (cuando se comete un delito de esta naturaleza) en los agravios a menores, deja de ser importante siempre que el varón sea responsable con los cuidados de la menor y la acoja como su compañera de hogar.

Consideraciones finales del estudio

El procedimiento de investigación mediante la aplicación de los pasos metodológicos incluyen la descripción de propuestas de trabajo en el contexto de la temática abordada, la sistematización de la información, así como el desarrollo de procesos de recopilación concreta y concisa de información, determinando un esquema propio de análisis cualitativo, ordenamiento o acondicionamiento del territorio del municipio, como área de acción.

Las unidades de análisis, así como de evaluación, corresponden a los casos seleccionados bajo el contexto de violación conducentes a la niñez; por otro lado, a los adolescentes y personas adultas, con sus respectivas variables, sector poblacional, edad, racial, sexo, tipo de caso, tipificado en la ley o atípico, etc.



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Además, se constituyen criterio de selección o indicadores, determinando las fuentes e instrumentos de recolección de datos de información, considerando la etnografía, población beneficiaria o atendida, considerando las necesidades, intereses y problemas de lugar, factores culturales presentes fundamentándose en la observación, e informaciones recabadas, con anterioridad (diagnóstico situacional).

Los elementos son fundamentados desde el punto de vista de la teoría, tomando en cuenta la etnografía del lugar, la descripción narrativa de sucesos que acontecen en el área de acción y los fenómenos de cambio que se dan cotidianamente, en el aumento de casos abordados o reducción de los mismos, tomando en cuenta las variables establecidas para ello, que aumentan su veracidad y certeza, tomando en cuenta las condiciones en que ocurre o no pueda ocurrir, en el ambiente en el cual sucede, las acciones que tratan de describirlo y el nivel de sus consecuencias.

Las prácticas desarrolladas en el área de acción fortalecen los conocimientos del trabajo, para obtener un diagnóstico situacional apegado a la veracidad y nos representará las causas principales

y secundarias de la problemática social abordada en la entidad correspondiente. Consultando sus efectos presentes con grupos de personas seleccionadas (muestras representativas de la población sujeta de investigación) para la ocasión, por medio de entrevistas programadas, diálogos individuales y grupales para llegar a la reflexión del problema, respetando el ordenamiento jurídico del territorio y medidas de bioseguridad actual, sobre todo tomando en cuenta los casos particulares de acoso o violación sexual, bajo condiciones de una cultura puramente reconocida (Rodríguez, Gil Flores & García Jiménez, 1996).

En relación con los casos conocidos por la Clínica de Violencia Sexual se obtienen en ellos características relevantes y proporcionadas con la población sujeta de estudio, visualizando particularidades, aspectos, elementos de tipo individual y representativo, tomando en cuenta la cantidad de casos vistos y trabajados, para la disminución de los costos y la selección de los mismos de forma aleatoria y representativa en la población.

Las acciones del estudio de caso, conllevan el impulso exhaustivo y apoyo a las víctimas de abuso y violación sexual, en la población



Ada Marleny Damás Reyes ◀ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

del municipio de Jutiapa, de forma equitativa, con igualdad de oportunidades en la atención a la salud, respaldadas en el ordenamiento jurídico de la República; de esa cuenta, promover la generación de derechos y obligaciones, concernientes a elevar los procesos de atención y la mejora de la fase de recuperación del niño o niña que ha sido objeto de violación.

Los actores involucrados en el estudio de investigación han determinado que es necesaria la coordinación interinstitucional para la unificación de criterios y alcanzar los objetivos trazados en el plan de investigación, contrarrestar el desconocimiento en varios aspectos y buscar alternativas de solución a cada problema que se presente.

La deficiente comunicación entre la institución y la población, en relación a la promoción de la salud sexual, limita el alcance de los resultados y objetivos planificados; además obstaculiza las iniciativas de trabajo grupal, en vista que la niñez y adolescencia ha padecido casos de violencia en contra de su integridad personal y familiar; existe la posibilidad de un aumento en el número de abortos, resultante de los embarazos no deseados en la población adolescente.

Las propuestas para el abordaje de la problemática tendrá que ser de acuerdo con los aspectos de diversidad étnica y cultural de la población meta, especialmente en jurisdicción del municipio de Jutiapa, que pertenece de origen a la comunidad xinka, situación que origina el respeto de su identidad, tomar en cuenta los derechos culturales, patrones de consumo, formas de organización, sistemas normativos del territorio, practicas productivas, hábitos, costumbres y tradiciones autóctonas del lugar.

Referencias

- Congreso de la República (2003) *Ley de Protección Integral de la Niñez y Adolescencia* Decreto 27-2003. <https://siteal.iiep.unesco.org/bdnp/305/decreto-272003-ley-proteccion-integral-ninez-adolescencia-pina>
- Duarte Quapper, C. (2012) Sociedades adultocéntricas: sobre sus orígenes y reproducción. *Revista Últa Década*. Vol.20 no.36. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-22362012000100005>
- Echeburúa, E., & Guerricaechevarría, C. (2011) Tratamiento psicológico de las víctimas de abuso sexual infantil intrafamiliar: un enfoque integrador. *Behavioral Psychology/Psicología Conductual*. <https://www.behavioralpsycho.com/producto/tratamiento-psicologico-de-las-victimas-de-abuso-sexual-infantil-intrafamiliar-un-enfoque-integrador/>



Ada Marleny Damás Reyes ▶ Deficientes métodos de rehabilitación e inserción social para víctimas de violencia sexual en niñez y adolescencia en el municipio de Jutiapa

Figueroa Ibarra, C., & Paz Bailey, O. A. (2013) Genocidio, violencia sexual y memoria en Guatemala. *Cuadernos Americanos: Nueva Epoca*, ISSN 0011-2356, Vol. 2, N°. 144, pp. 57-87

Fulchiron, A. (2016) La violencia sexual como genocidio Memoria de las mujeres mayas sobrevivientes de violación sexual durante el conflicto armado en Guatemala. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*; Universidad Nacional Autónoma de México, vol.61 no.228.

Gonzalez, E., Barrios, L., Galvez, P. J., Ramirez, R. A., & Suarez, M. (2017) *Impacto del abuso sexual durante la infancia-adolescencia en las relaciones sexuales y afectivas de mujeres adultas*. Gaceta Sanitaria Volumen 31, número 3, pp. 210-219. <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0213911116301005?via%3Dihub>

Lozano, F., & Oyola, W. (S/f.) *Recomendaciones generales para el apoyo emocional de víctimas de violencia sexual*. Contención emocional en el abuso sexual; material complementario al Protocolo Institucional de Atención de Personas en Situación de Violencia; Basada en Género y Generaciones de ASSE. Accesible en <https://docs.bvsalud.org/oer/2018/09/3773/contencion-emocional.pdf>

Martínez, J. (2000) "Prevención del abuso sexual infantil: Análisis crítico de los programas educativos". En *Psykhé*, 9(2). Recuperado a partir de <http://ojs.uc.cl/index.php/psykhe/article/view/20491>.

ProFamilia (S/f.) *Violencia de género, atención integral en salud física, emocional y social*. Obtenido de <https://profamilia.org.co/aprende/violencia-de-genero/tipos-de-violencias/>.

Redondo, F. C., & Ortiz Otero, M.R. (2005) "El abuso sexual infantil". en Boletín de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León. Accesible en <http://salutsexual.sidastudi.org/resources/inmagic-img/DD23386.pdf>

Rodríguez, G., Gil Flores, J., & García Jiménez, E. (1996) *Metodología de la investigación cualitativa*. Málaga: Ed. Aljibe.

Rona, E. & Moya, G. (1989) "Aspectos generales y psicopatológicos del abuso sexual en niños", en *Revista Chilena de Pediatría*, 60(2):71-5, mar.-abr. 1989.

UNICEF (2006). *Convención de los Derechos del Niño*. https://www.unicef.es/sites/unicef.es/files/comunicacion/ConvencionsobrelosDerechosdelNino_0.pdf